

UN MONTÓN DE PLATA



#OPINIÓN

¿Y SI SE FUERA AL CAÑO EL SISTEMA DE AFORES?

El siguiente sexenio será el de la urgente reforma al sistema de pensiones. No hay escapatoria

CARLOS
MOTA

Poca gente ha detectado la cadena de riesgos – muy remotos, casi imposibles – que podrían desencadenarse para el dinero del retiro de los mexicanos. Ocurriría en cuatro o cinco episodios: primero se daría la cancelación del TLCAN; segundo, algún candidato populista ganaría la presidencia en 2018; tercero, con la economía deprimida, el presidente tomaría parte de los recursos ahorrados para financiar obras sin lógica rentable; cuarto, las agencias como Fitch bajarían la calificación a la deuda soberana; y quinto, el sistema reventaría al no poder garantizar la pensión de los mexicanos por algún colapso en la deuda. Escenario muy remoto, pero no totalmente improbable.

¿Cuánto dinero de los trabajadores mexicanos hay acumulado en el sistema de pensiones de las afores? Actualmente tres billones 100 mil millones de pesos.

De ese dinero, según la Consar, 71 por ciento está invertido en deuda gubernamental y corporativa; es decir, los trabajadores mexicanos están financiando con sus ahorros proyectos del gobierno y de las grandes empresas.

Por ejemplo, en temas de energía, las afores han invertido más de 106 mil millones de pesos; mientras que en infraestructura han puesto más de 319 mil millones. Ese dinero es un motor gigante de financiación.

LAS 10 AFORES DEL PAÍS SERÁN PILARES DE LA ESTABILIDAD

Por eso es tan importante cuidar a todo el sistema, y blindar a la Consar para que su funcionamiento, así como el de las afores y siefores obedezca a los estándares más elevados y evite tentaciones sobre esos recursos gigantescos. Ayer se anunció la compra de la afore MetLife por parte de Principal. Esta adquisición se suma a una serie de fusiones, adquisiciones y cesiones de cartera que han ocurrido desde que nació la industria; y arrojará que existan 10 afores fuertes de ahora en adelante.

Principal aseguró ayer que su energía estará volcada en hacer que los mexicanos comprendan que es fundamental que incrementen su contribución al ahorro para tener una pensión digna. Viene entonces una acometida mercadológica que hará ver a las afores tal cual son y peleando por aportaciones voluntarias. Bien.

El siguiente sexenio será el de la urgente reforma al sistema de pensiones. No hay escapatoria. Forzosamente entrarán a revisión temas como la contribución mínima; las aportaciones voluntarias; el régimen de inversión; la calidad del servicio a los primeros pensionados; la des- acumulación... Y para ello será fundamental una industria poderosa, con voz sonora.

A partir de ahora las 10 afores del país serán uno de los pilares clave sobre los que descansa la estabilidad macroeconómica. Por ello la Amafore tendrá que producir cada año un "show" equivalente a la Convención Bancaria. Mínimo.